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УДК 504.05+004.65
ПРИНЦИПЫ ОПРЕДЕЛЕНИЯ ОСНОВНЫХ ПАРАМЕТРОВ
ОПОЛЗНЕВЫХ ПРОЦЕССОВ ПРИ ПРОЕКТИРОВАНИИ БАЗ ДАННЫХ
Д.А. АНИСИМОВ1, Ж.Х. ШОГЕНОВА2
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E-mail: kbgsha@rambler.ru
В работе рассмотрены основы  определения основных параметров  создания базы данных подверженности территориальных систем оползневым процессам. Предложен подход к представлению данных на этапе концептуального (инфологического) проектирования. Схематически проанализированы нынешние принципы определения параметров при инвентаризации оползневых процессов.
Ключевые слова: база данных, система управления базой данных, атрибутивные характеристики, типы данных, модель данных, оползневые процессы.
PRINCIPLES OF DETERMINATION OF MAIN PARAMETERS

OF LANDSLIDE PROCESSES IN THE DESIGN OF DATABASES
D.A. ANISIMOV1, Zh.Kh. SHOGENOVA2
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The paper discusses the basis for defining the main parameters of creating a database of vulnerability of territorial systems to landslide processes. The authors propose an approach to the representation of the data at the stage of conceptual (infological) design. The current principles of determining the parameters in the inventory of landslide processes are analyzed schematically.
Keywords: database, database management system, attribute characteristics, data types, data model, landslide processes.
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ПО УЛУЧШЕНИЮ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ЭЛЕКТРООБОРУДОВАНИЯ 

ПРИРОДНО-ПРОМЫШЛЕННОЙ СИСТЕМЫ 

ГОРНО-ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕГО КОМПЛЕКСА
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 362021, РСО-Алания, г. Владикавказ, ул. Космонавта Николаева, 44
E-mail: info@skgmi-gtu.ru
Правильный выбор электрооборудования и распределение электроэнергии на горно-перерабатывающих предприятиях – это безопасный труд работников и экономия электроэнергии. Электрооборудование потребителей промплощадок комбината (карьера, фабрик хвостового хозяйства) выполняется по радиальным одно- и двухступенчатым схемам, а при воздушных электросетях применяется магистральная схема.
Ключевые слова: электрооборудование, подстанция, напряжение, горно-перерабатывающий комплекс, высоковольтное оборудование.

DEVELOPMENT OF METHODS FOR IMPROVEMENT OF USE

OF ELECTRICAL EQUIPMENT OF NATURAL-INDUSTRIAL

SYSTEM OF MINING AND PROCESSING COMPLEX
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(State Technological University)”
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The correct choice of electrical equipment and distribution of electricity at mining refineries is the basis of the safety of workers and  saving of electric power. Electrical equipment of consumers of industrial sites of the plant (quarry, tailing (remnant processing) factories) is performed by radial one and two-stage circuits, and in case of overhead power grids a trunk circuit will be used.
Key words: electrical equipment, substation, voltage, mining and processing complex, high-voltage equipment.
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УДК 332.8
СОВРЕМЕННЫЕ ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ 
РЕФОРМИРОВАНИЯ ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО КОМПЛЕКСА
М.Х. БАЛКИЗОВ, Э.М. МАЛКАНДУЕВ, Ж.Х. БЕСЛАНЕЕВА
ФГБОУ ВО «Кабардино-Балкарский государственный 

аграрный  университет  имени В.М. Кокова»

360030, КБР, г. Нальчик, пр. Ленина, 1-в
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В статье рассмотрены современные проблемы жилищно-коммунального комплекса, выявлена необходимость реформирования в целях повышения эффективности функционирования и преодоления кризисных явлений. Данная тема является актуальной в связи с необходимостью создания современной, адаптированной к рыночным условиям модели управления ЖКК и высокой социальной значимостью отрасли.
Ключевые слова: жилищно-коммунальный комплекс, жилищно-коммунальные услуги, реформа, жилищный фонд, управление.
MODERN PROBLEMS AND PROSPECTS OF  MUNICIPAL HOUSING COMPLEX REFORMING
M.Kh. BALKIZOV, E.M. MALKANDUEV, Zh.Kh. BESLANEYEVA
Kabardin-Balkar State Agricultural University n.a. V.M. Kokov
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In this article modern problems of a municipal  complex are considered, need of reforming for increase in efficiency of functioning and overcoming the crisis phenomena is revealed. This subject is relevant due to the need of creation of the modern, adapted to market conditions model of management of a municipal  housing complex and  high social importance of this branch.
Keywords: municipal housing complex, housing and communal services, reform, housing stock, management.
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УДК 636.03.5.033
ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ВЛИЯНИЕ ФОРМ СОБСТВЕННОСТИ 
И ХОЗЯЙСТВОВАНИЯ НА ЭФФЕКТИВНОСТЬ ПРОИЗВОДСТВА МЯСА
В.М. ГУКЕЖЕВ, М.С.  ГАБАЕВ
Институт сельского хозяйства – 

филиал ФГБНУ Федеральный научный центр 

«Кабардино-Балкарский научный центр Российской академии наук»
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Работа посвящена сравнительному анализу состояния и эффективности использования основных средств животноводства, в частности разных видов животных, и производства продукции новыми формами хозяйствующих субъектов. Что дала реформа, как отражается смена форм на интенсивности использования генетического потенциала животных, совершенствовании породно-продуктивных качеств?
Ключевые слова: животноводство, реформы, форма собственности, производство мяса, эффективность.
ECONOMIC INFLUENCE OF FORMS OF OWNERSHIP 

AND MANAGEMENT ON MEAT PRODUCTION EFFICIENCY 
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branch of Federal state budget scientific establishment "Federal scientific center  
"Kabardin-Balkar Scientific Center of the Russian Academy of Sciences"
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Work is devoted to the comparative analysis of present state and efficiency of use of fixed assets of livestock production, in particular, of different types of animals and production by new forms of economic entities. What was the result of the reform, how the change of these forms reflected on intensity of use of genetic potential of animals, improvement of pedigree and productive qualities?
Keywords: livestock production, reforms, form of ownership, production of meat, efficiency.
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УДК 338
ИННОВАЦИОННЫЙ ПРОЦЕСС 

В РУСЛЕ СОВРЕМЕННЫХ ВЕКТОРОВ РАЗВИТИЯ 

ЭКОНОМИКИ С УЧЕТОМ АСИММЕТРИИ ЗНАНИЙ
Х.К. КАЗАНЧЕВА, А.Л. КИЛЬЧУКОВА
Институт информатики и проблем регионального управления – 

филиал ФГБНУ «Федеральный научный центр 

«Кабардино-Балкарский научный центр Российской академии наук» 

360000, КБР, г. Нальчик, ул. И.Арманд, 37-а
E-mail: iipru@rambler.ru
Исследованы процессы стимулирования социоэкологоэкономического развития проблемных субъектов РФ совместно с выравниванием их положения в ракурсе снижения асимметрии их развития. Проведен анализ проблем, противодействующих внедрению инновационных технологий, проанализированы недостатки финализации государственной региональной инновационной политики. Обоснован алгоритм модели оценочных процедур по отбору инновационных проектов. Исследованы приоритетные тренды цифровой экономики в РФ, «цифровое неравенство» проанализировано в качестве ее характерной особенности.
Ключевые слова: Европейское инновационное табло, цифровая экономика, цифровое неравенство, интегральный рейтинг, кроссканальные коммуникации, мобильные технологии, экономика экосистемы, технологическая платформа, B2B-маркетплейсы, трансляция импульсов.
INNOVATIVE PROCESS IN LINE WITH MODERN 

VECTORS OF ECONOMIC DEVELOPMENT TAKING 

INTO ACCOUNT ASYMMETRY OF KNOWLEDGE
Kh.K. KAZANCHEVA, A.L. KILCHUKOVA
Institute of Computer Science and Problems of Regional Management – 
branch of Federal public budgetary scientific establishment "Federal scientific center 
"Kabardin-Balkar Scientific Center of the Russian Academy of Sciences" 
360000, KBR, Nalchik, 37-a, I. Armand St.

E-mail: iipru@rambler.ru
The processes of stimulating socio-ecological- economic development of problem subjects of the Russian Federation together with equalizing their position in terms of reducing the asymmetry of their development. The analysis of the problems counteracting the introduction of innovative technologies was performed, the shortcomings of the state regional innovation policy were analyzed. The algorithm of model of estimation procedures for selection of innovative projects is proved. Priority trends of the digital economy in the Russian Federation are investigated, "digital inequality" is analyzed as its characteristic feature.
Key words: European innovation scoreboard, digital economy, digital inequality, integral rating, cross-channel communications, mobile technologies, ecosystem economy, technological platform, B2B-marketplaces, pulse transmission.
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УДК 330.35.01
ИССЛЕДОВАНИЕ ОБЩИХ ЗАКОНОМЕРНОСТЕЙ
ЭВОЛЮЦИОНИРОВАНИЯ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКИХ СИСТЕМ 

В ПЕРЕХОДНЫЙ ПЕРИОД
Х.К. КАЗАНЧЕВА, А.Л. КИЛЬЧУКОВА
Институт информатики и проблем регионального управления – 

филиал ФГБНУ «Федеральный научный центр 

«Кабардино-Балкарский научный центр Российской академии наук» 

360000, КБР, г. Нальчик, ул. И.Арманд, 37-а
E-mail: iipru@rambler.ru
Исследованы особенности трансформации социально-экономических систем в условиях развития экономики интеллекта, а также влияние глобализации и технического прогресса на тенденции развития рынка труда. Определены основные тенденции экономического развития: технологии выводят экономику на новый уровень эффективности и производительности труда; происходит формирование новой модели экономического роста; возникновение новых отраслей и секторов реального производства, их географическое перемещение по миру определяют новую экономическую реальность и одновременно создают предпосылки для появления новых инструментов экономической политики.
Ключевые слова: экономика интеллекта, новая экономика, социально-экономическая система, трансформация, социально-экономические отношения, новый технологический уклад, технологии, управление, интеллектуальные системы управления, рынок труда, роботизация, инновации, человеческий капитал.
THE RESEARCH OF GENERAL CONSISTENT PATTERNS 

OF EVOLUTION OF SOCIO-ECONOMIC SYSTEMS

 IN THE TRANSITION PERIOD
Kh.K. KAZANCHEVA, A.L. KILCHUKOVA
Institute of Computer Science and Problems of Regional Management – 
branch of Federal public budgetary scientific establishment "Federal scientific center 
"Kabardin-Balkar Scientific Center of the RussianAcademy of Sciences" 
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E-mail: iipru@rambler.ru
The peculiarities of the transformation socio-economic systems in the conditions of the development of the new economy, as well as the influence of globalization and technological progress on the development trends of the labor market are studied.

The basic tendencies of economic development are determined: technologies deduce the economy to a new level of efficiency and labor productivity; a new model of economic growth is forming; the emergence of new branches and sectors of real production, their geographical movement around the world determine the new economic reality and simultaneously create the prerequisites for the emergence of new instruments of economic policy.
Keywords: Economy intelligence, new economy, socio-economic system, transformation, new technological structure, management, labor market, human capital, robotics, automation, technology.
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УДК 332.8
ГОСУДАРСТВЕННО-ЧАСТНОЕ ПАРТНЕРСТВО 

КАК ИНСТРУМЕНТ ПОВЫШЕНИЯ 

ИНВЕСТИЦИОННОЙ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТИ 

ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА
Э.М. МАЛКАНДУЕВ
ФГБОУ ВО «Кабардино-Балкарский государственный 

аграрный университет имени В.М. Кокова»

360030, КБР, г. Нальчик, пр. Ленина, 1-в
E-mail: info@kbsaa.ru
Рассматриваются вопросы развития механизма государственно-частного партнерства (ГЧП) и привлечения частного бизнеса в сферу жилищно-коммунального хозяйства (ЖКХ), способного обеспечить приток дополнительных инвестиционных ресурсов и прогрессивное развитие данной отрасли. Анализируется степень сформированности рыночных реформ и законодательной базы, регулирующей взаимоотношения государства и бизнеса в рамках ГЧП-проектов. Раскрываются преимущества и перспективы применения инструментов государственно-частного партнерства в ЖКХ.
Ключевые слова: государственно-частное партнерство, ГЧП-проект, жилищно-коммунальное хозяйство, инвестиции, концессионное соглашение.

STATE-PRIVATE PARTNERSHIP AS A TOOL 
FOR INCREASING INVESTMENT ATTRACTIVENESS 
OF HOUSING AND COMMUNAL SERVICES
E.M. MALKANDUEV
Kabardin-Balkar State Agricultural University n.a. V.M. Kokov

360030, KBR, Nalchik, Lenin Ave., 1-v.

E-mail: info@kbsaa.ru
The issues of the development of the mechanism of public-private partnership (PPP) and attraction of private business in the sphere of housing and communal services are considered. They are able to ensure the inflow of additional investment resources and the progressive development of this sector. The degree of the formation of market reforms and the legislative framework regulating the relations between the state and business within the framework of PPP projects is analyzed. The advantages and prospects of using public-private partnership tools in housing and utilities are revealed.
Keywords: public-private partnership, PPP- project, housing and communal services, investments, concession agreement.
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ФИНАНСОВО-ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ТЕНДЕНЦИИ 

РАЗВИТИЯ ЭКОНОМИКИ МАЛЫХ ГОРОДОВ РЕГИОНОВ РОССИИ 
М.С. ОБОРИН1, М.В. АЛИКАЕВА2, З.А. ХАМИЗОВ3
1Пермский институт (филиал) «РЭУ им. Г.В. Плеханова»

614070, г. Пермь,  бульвар Гагарина, 57
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университет им. Х.М. Бербекова»
360004, КБР, г. Нальчик, ул. Чернышевского, 173
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3Российский государственный университет нефти и газа им. И.М. Губкина
119991, Москва, Ленинский пр-т., 65
E-mail: com@gubkin.ru
Малые города являются важными членами региональных экосистем. Степень их развития во многом определяет устойчивое развитие российских регионов. Однако в настоящее время отсутствует комплексный подход к обеспечению устойчивого развития малых городов на основе их ресурсного потенциала и возможности их сетей. В данной работе исследуются роль финансового потенциала в качестве источника конкурентных преимуществ для малых городов, главные препятствия на пути их финансового развития и перспективные направления совершенствования финансовой среды.
Ключевые слова: финансовая система, устойчивое развитие, малые города, финансовый потенциал, государственное и муниципальное управление, вертикально-горизонтальное партнерство.
FINANCIAL AND ECONOMIC TRENDS OF DEVELOPMENT 

OF SMALL CITIES OF THE REGIONS OF RUSSIA
M.S. OBORIN1, M.V. ALIKAEVA2, Z.A. KHAMIZOV3
1Perm institute (branch of) REU n.a. Plekhanov
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Small cities are important members of regional ecosystems. The degree of their development largely determines the sustainable development of Russian regions. However, at present there is no comprehensive approach to the sustainable development of small towns on the basis of their resource potential and the possibilities of their networks. In particular, it is necessary to understand the role of financial potential as a source of competitive advantages for small towns. This paper explores the role of financial potential as a source of competitive advantages for small towns, the main obstacles to their financial development and promising areas for improving the financial environment.
Keywords: financial system, sustainable development, small towns, financial potential, state and municipal management, vertical-horizontal partnership.
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Рассматриваются вопросы изучения, сохранения и использования объектов культурного наследия как важных составляющих развития самобытности каждого народа и его вклада в мировую цивилизацию. Определяются основные приоритеты и направления рационального использования потенциала культурно-исторического наследия Кабардино-Балкарской Республики. Обосновывается необходимость целостного восприятия и комплексного подхода к проблемам обеспечения сохранности, восстановления и использования культурного наследия как ценного ресурса и фактора устойчивого развития региона, включая нормативно-правовые, законодательные, финансовые, кадровые, технические, научные и иные аспекты.
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The issues of studying, preservation and use of objects of cultural heritage as important components of development of identity of each people and its contribution to world civilization are considered. The main priorities and directions of rational use of potential of cultural and historical heritage of the Kabardin-Balkar Republic are defined. The necessity of holistic perception and complex approach to the problems of preservation, restoration and use of cultural heritage as a valuable resource and factor of sustainable development of the region, including legal, legislative, financial, human, technical, scientific and other aspects is substantiated.
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В работе проанализированы проблемы мониторинга устойчивого развития сельских территорий как на Северном Кавказе, так и в других регионах РФ. Есть несколько причин, по которым проблемы мониторинга актуальны в данное время. Во-первых, выделены огромные ресурсы, которые требуется эффективно использовать. Во-вторых, разработана программа, и сам по себе программный подход требует определенного отслеживания состояния реализуемости принятых решений. В-третьих, требуется знать состояние проблемы на конкретную дату с тем, чтобы принимать вовремя необходимые решения. В-четвертых, в настоящее время одной из важнейших оперативно-тактических задач формирования эффективных региональных социально-экономических систем является получение своевременной, объективной и полной информации о состоянии развития сельских территорий. 
Ключевые слова: устойчивое развитие сельских территорий, система мониторинга, регион, Северный Кавказ.
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The problem of monitoring the sustainable development of rural areas not only in the North Caucasus, but also in other regions of the Russian Federation is important for the following reasons. First, there are enormous resources that need to be used effectively. Secondly, a program has been developed and the program approach itself requires certain monitoring of the status of implementation of decisions taken. Thirdly, it is necessary to know the state of the problem on a specific date in order to make the necessary decisions in time. Fourthly, at present, one of the most important tactical tasks for the formation of effective regional socio-economic systems is to obtain timely, objective and complete information about the state of rural development.
Keywords: sustainable development of rural areas, monitoring system, region, North Caucasus.
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Дана комплексная оценка современного состояния сельских территорий по Кабардино-Балкарской Республике с точки зрения их способности к устойчивому развитию. Исследованы теоретические аспекты стабильного развития сельских территорий, авторами определены основные результаты: раскрыт смысл понятия «сельские территории», их значение и роль в народном хозяйстве. Предложены конкретные меры по решению проблемных аспектов развития сельских территорий в республике, мешающих обеспечению их стабильного развития (увеличение миграционной и естественной убыли населения сельской местности, неустойчивость и сокращение рабочих мест в сельском хозяйстве, нестабильность и низкий уровень оплаты труда сельскохозяйственного населения и ее отрыв от оплаты труда в городской местности, катастрофическое положение социальной инфраструктуры, ухудшение экологической ситуации на селе и т.п.). Обосновываются главные показатели эффективного функционирования сельскохозяйственных территорий (экономический, социальный, институциональный, экологический). 
Ключевые слова: сельские территории, устойчивое развитие, сельское хозяйство, земля, аграрный сектор КБР, сельское население, сельскохозяйственное производство, оплата труда, социальная инфраструктура.  
IMPROVEMENT OF MANAGEMENT OF DEVELOPMENT OF RURAL TERRITORIES IN NORTH CAUCASUS FEDERAL DISTRICT
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In this scientific article a complex assessment of the current state of rural territories across Kabardin-Balkar Republic from the point of view of their ability to sustainable development is presented. Theoretical aspects of stable development of rural territories are investigated, the authors have defined the main results: the sense of the concept "rural territories", their value and a role in the national economy is revealed. The concrete measures for the solution of problem aspects of development of rural territories in the republic preventing ensuring their stable development are proposed (increase in migration and natural losses of the population of rural areas, instability and reduction of jobs in agriculture, instability and low level of compensation of the agricultural population and its difference from such compensation in the city area, a catastrophic situation of social infrastructure, deterioration in an ecological situation in the village, etc.). The main indicators of effective functioning of agricultural territories are proved (economic, social, institutional, ecological). 
Keywords: rural territories, sustainable development, agriculture, earth, agrarian sector of KBR, country people, agricultural production, compensation, social infrastructure.
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В статье в рамках онтологической поэтики рассматривается нумерологический дискурс карачаево-балкарского героического эпоса «Нарты». По критерию мифолога В.Н. Топорова, это сильночисловой текст, который количественно и качественно насыщен нумерологическими знаками с ярко выраженной иносказательной, символической информацией. Среди ключевых эпических чисел выявлены «один», «два», «три», «семь», «девять», «сорок», которые наряду с универсальным метафизическим значением имеют и этнически маркированные культурные смыслы.
Ключевые слова: карачаево-балкарский фольклор, эпос «Нарты», поэтика, нумерология, семантика, символ, архетип.
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The article within the framework of ontological poetics considers the numerological discourse of the Karachay-Balkar heroic epos “Narts”. By the criterion of the mythologist V.N. Toporov, this is a strong numeral text that is quantitatively and qualitatively saturated with numerological signs with pronounced allegorical, symbolic information. Among the key epic numbers, there are “one”, “two”, “three”, “seven”, “nine”, “forty”, which, along with a universal metaphysical meaning, have ethnically labeled cultural meanings.
Keywords: Karachay-Balkar folklore, “Narts” epos, poetics, numerology, semantics, symbol, archetype.
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В статье впервые исследуется феномен карачаево-балкарской «женской» поэзии XXI века. В работу вводятся имена молодых балкарских поэтесс Амины Газаевой и Дианы Рахаевой. Их творчество до сих пор не изучалось, несмотря на признание читателей и критиков. На примере данных авторов сделана попытка определения принципиальных особенностей, характеризующих современную карачаево-балкарскую поэзию.
Ключевые слова: Д. Рахаева, А. Газаева, женская поэзия XXI в., новейшая карачаево-балкарская поэзия.
UDC 82-14

DEVELOPMENT OF "FEMALE" LYRICS

IN KARACHAY-BALKAR POETRY OF THE 21st CENTURY
R.A. KERIMOVA
Institute of Humanitarian Researches –

FSBIS  - branch of “Federal scientific center

"The Kabardin-Balkar Scientific Center of the Russian Academy of Sciences"

360000, KBR, Nalchik, Pushkin street, 18

E-mail: kbigi@mail.ru

  In the article the phenomenon of Karachay- Balkar "female" poetry of the 21st century is investigated for the first time. Names of young Balkar poetesses Amina Gazaeva and Diana Rakhaeva  are presented in this work. Their creativity l wasn't studied up to the present time, despite recognition of readers and critics. On the example of these authors the attempt of determination of the basic features characterizing modern Karachay- Balkar poetry is made.

  Keywords: D. Rakhaeva, A. Gazaeva, female poetry of the 21st century, the latest Karachay- Balkar poetry.
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В статье на материале творчества З. Толгурова (роман «Большая Медведица») исследуется эволюция идейных поисков героя в контексте историко-революционных преобразований. Отмечается новаторское значение данного эпического полотна в литературе, выраженное в расширении художественных традиций национального романа, отражении сложного процесса формирования характера в противоречивых обстоятельствах изображаемого времени. 
Ключевые слова: литература, роман, герой, конфликт, идейные поиски, художественные               традиции.
THE EVOLUTION OF THE IDEOLOGICAL QUEST OF THE HERO 

IN THE NOVEL «THE GREAT BEAR» OF Z. TOLGUROV
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In the article on the material of Z. Tolgurov's work (novel "The Great bear") the evolution of ideological searches of the hero in the context of historical and revolutionary transformations is investigated. The innovative value of this epic canvas in the literature is noted, which is expressed in the expansion of the artistic traditions of the national novel, reflecting the complex process of character formation in the contradictory circumstances of the depicted time.
 Key words: literature, novel, hero, conflict, ideological searches, artistic traditions.
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В статье исследованы особенности этнически обусловленных форм символизации, детерминированные связкой «ментальность и система представлений». Посредством апелляции к глубинным слоям культурного сознания и анализа ценностных доминант этносов, в частности карачаевцев  и  балкарцев,  выявлены  признаки,  определяющие  сущностную  специфику  ментальности, – устойчивость и неизменность. Ментальность интегрирована в комплекс архетипических структур сознания, ее можно обозначить как психологическую особенность мышления, позволяющую определить специфику мировосприятия народа и адекватно отразить ее в фольклоре и  литературе.
 Ключевые слова: этническая специфика, ментальность, фольклор, архетип, карачаево-балкарская поэзия.
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In article features of ethnically conditioned symbolization forms, determined by a link of "mentalities and the system of representations" are investigated. By means of the appeal to deep layers of ethnocultural consciousness and the analysis of cultural and valuable dominants of ethnoses, in particular, of Karachays and Balkars, the signs defining intrinsic specifics of mentality – stability and the invariance are revealed. The mentality is integrated into a complex of steady (archetypic) structures of consciousness, it can be designated as the psychological feature of thinking allowing to define national peculiarities of attitude of the people which find reflection in modern poetry.
Keywords: ethnic specifics, mentality, folklore, an archetype, Karachay- Balkar poetry.
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Значение почвы как основного средства сельскохозяйственного производства определяется ее основным свойством – плодородием, т.е. способностью обеспечивать рост и развитие растений. Чтобы быть плодородной, почва должна обладать достаточным количеством питательных веществ и запасом воды, необходимым для питания растений.

Именно своим плодородием почва как природное тело отличается от всех других природных тел, которые не способны обеспечить потребность растений в одновременном и совместном наличии двух факторов их существования – воды и минеральных веществ. 

Земельный фонд субъектов РФ, входящих в Северо-Кавказский федеральный округ, насчитывает 17 млн. га, в том числе более 11 –  сельскохозяйственные угодья, из них 5,5 млн. га пашни, основную долю которой занимают плодородные черноземы и каштановые почвы на равнине, и такое же количество естественных сенокосов и пастбищ, представленных в горах субальпийскими и альпийскими лугами, способными обеспечить животноводство высококачественными кормами. Мелиоративное состояние более двух третей орошаемых земель округа оценивается как хорошее и удовлетворительное. Вместе с тем в последние десятилетия заметно ухудшилось эколого-хозяйственное состояние природных ресурсов и экосистем территории СКФО, что связано с изменением климата, сильным развитием процессов деградации почв, кризисными явлениями в экономике и социальной сфере.
Ключевые слова: земледелие, севооборот, озимая пшеница, соя, кукуруза на зерно, горох, озимый ячмень, гумус, плодородие.
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The value of the soil as main means of agricultural production is defined by its main property — fertility, i.e. ability to provide growth and development of plants. To be fertile, the soil has to have enough nutrients and a water supply necessary for feeding of plants.

The fertility the soil as a natural body, differs from all other natural bodies which aren't capable to provide the need of plants for simultaneous and joint existence of two factors of their existence: water and mineral substances.  The land fund of the territorial subjects of the Russian Federation entering the North Caucasian Federal District (NCFD) totals 17 million hectares, including more than 11 millions of agricultural  land, out of which 5,5 million hectares are the arable land which main share is occupied by fertile chernozems and chestnut soils on the plain, and the same quantity of the natural haymakings and pastures presented in mountains by the subalpine and Alpine meadows capable to provide livestock production with high-quality sterns. The meliorative condition of more than two thirds of the irrigated lands of the district is estimated as good and satisfactory. At the same time in the last decades the ecologic-economic condition of natural resources and ecosystems of the territory of North Caucasus Federal District considerably  worsened, due to the climate change, strong development of processes of degradation of soils, the crisis phenomena in economy and the social sphere has considerably worsened.
Keywords: agriculture,  crop rotation,  winter wheat, soy, corn on grain, peas, winter barley,  humus, fertility.
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